

I. SÉANCE ADMINISTRATIVE

La 201^e assemblée générale de la SHVR est ouverte par le président, Jean-Henry Papilloud, qui est heureux d'accueillir de nombreux membres et ami·e·s de l'association, soit environ 180 personnes, dans la salle polyvalente de Bourg-Saint-Pierre.

Le président salue les partenaires de la journée, notamment les représentants de la Commune de Bourg-Saint-Pierre qui ont apporté leur aide pour l'organisation de cette rencontre d'histoire.

PV de l'assemblée de Sion

Le procès-verbal de la dernière assemblée générale de la SHVR, du samedi 5 octobre 2024 à Sion, a été mis en consultation sur le site internet de la SHVR. Il ne suscite pas de remarques et il est accepté par applaudissements.

Nouveaux membres

Trente personnes ont présenté leur demande d'admission au sein de la SHVR. Ils sont proposés à l'agrément de l'assemblée générale. Il s'agit de : Sophie Acone, de Grône ; Julien Bagnoud, de Chippis ; Bernadette Biollay, de Sion ; Yves Biollay, de Sion ; Dania Broccard, de Sion ; Nathanaël Bruchez, de Sion ; Jean-Marc Bruttin, de Martigny ; Myriam Bulut-Ghika, de Sion ; Caroline Carron, de Fully ; Thelma Debons, de Sion ; Antoine Délitroz, du Levron ; Jean-Paul Favre, de Sion ; Benoît Gaillard, de Martigny ; Sauro Giornali, de Val-d'Illiez ; Alexandre Goedecke, des Mayens-de-Sion ; Marie Héritier, de Sion ; Viktoriya Kurdyukova, de Monthey ; Patricia Lafarge, de Liddes ; Marc-Olivier Lorenz, de Sion ; Marc Mariaux, de Vouvry ; Sylvie Mariaux, de Vouvry ; Judith Mayencourt, de Sion ; Michel Perret, de Saillon ; Ludovic Pignat, de Martigny ; Patricia Pitteloud, de Martigny-Croix ; Loïc Rousselot, de Sion ; Bernard Sartoretti, de Sion ; Ambre Veuillet, de Sion ; Tom Vittani, Les Granges/Salvan ; Sandra et Manfred Zinn, de Bramois.

Ces nouveaux membres sont acceptés par l'assemblée à l'unanimité, par applaudissements, et viennent rejoindre les près de 850 membres de la SHVR.

Rapport d'activité 2024

L'année 2024 a été une année relativement chargée pour le Comité et la SHVR. Parallèlement aux assemblées de Vionnaz et de Sion, organisées le 6 avril et le 5 octobre, deux volumes des *Annales valaisannes* ont été réalisés : le numéro 2024, axé principalement sur l'histoire de La Castalie, et le numéro 2025, entièrement consacré à l'histoire de Sion, de l'époque préhistorique à l'époque contemporaine. « Sion, une histoire en capitale » a été un succès à tous les égards : à travers la collaboration étroite avec la Ville de Sion et la Bourgeoisie de Sion, avec les auteurs, spécialistes des périodes analysées, mais également à travers l'intérêt du public, puisque 520 personnes ont assisté à la présentation du livre à l'Aula du Lycée-Collège de la Planta. Un record absolu de fréquentation pour les rencontres d'histoire de la SHVR !

Programme 2025

La prochaine assemblée générale et rencontre d'histoire aura lieu à Venthône, le samedi 27 septembre. Les conférences prévues mettront à l'honneur : l'histoire de Venthône, avec Louis-Fred Tonossi ; la question des artistes ayant fréquenté Veyras, avec Katia Boz Balmer ; le remaniement parcellaire de Miège, avec André Mermoud ; le problème des droits d'eau autour de la Raspille depuis le Moyen Âge, avec Stéphane Abbet.

Les visites de l'après-midi permettront de découvrir : le Musée Olsommer et le village de Veyras, avec Katia Boz Balmer ; le village de Venthône, avec Sophie Providoli (église), et Olivier Amoos (château) ; le château d'Anchettes, avec Louis-Fred Tonossi, Bernard de Preux et Alain Besse (la chapelle et les œuvres restaurées).

En décembre sortiront les *Annales valaisannes* 2025, présentées à la Fondation Pierre Gianadda, avec des conférences des auteurs publiés. Le volume est consacré à des articles sélectionnés par le Concours d'histoire Gérald Arlettaz 2025.

Comptes 2024

Les comptes 2024 sont présentés par le trésorier de la SHVR, Jean-Pierre Terrettaz.

Au 31 décembre 2024 :

- le total des produits s'élève à CHF 258'131.60 ;
- le total des frais généraux s'élève à CHF 253'304.99 ;
- le résultat d'exploitation de CHF 4826.61.16, diminué des mouvements financiers, donne un résultat de l'exercice de CHF -51.59.
- au bilan, les actifs et passifs s'équilibrent à CHF 51'104.90.

Après lecture du rapport de l'organe de contrôle – le réviseur agréé Daniel Arlettaz – les comptes 2024 sont approuvés par l'assemblée et décharge est donnée aux organes responsables.

Sur proposition du comité, la fiduciaire Daniel Arlettaz est reconduite par l'assemblée comme organe de contrôle pour les comptes 2025.

Les comptes 2024 seront publiés dans les *Annales valaisannes* 2025.

Divers

Le président rappelle que les actualités de l'association sont relayées sur le site internet de la SHVR (www.shvr.ch).

Prochaine activité, réalisée en collaboration avec Gabriel Bender : conférences « À la découverte du patrimoine historique de Malévoz », le dimanche 22 juin, à l'espace culturel de Malévoz (Monthey). Jean-Henry Papilloud et Sophia Cantinotti y présenteront notamment leur recherche sur « La Castalie, fille aînée de Malévoz » (*Annales valaisannes* 2023).

2. PARTIE SCIENTIFIQUE : BOURG-SAINT-PIERRE

Bourg-Saint-Pierre est une étape importante sur la route du Grand-Saint-Bernard. Dernière station avant l'hospice du col, le village s'est adapté au cours des siècles et a connu un développement parallèle à celui d'une des plus difficiles traversées des Alpes.

Devenue historiquement célèbre à la suite du passage du Premier Consul Napoléon Bonaparte et de son armée de plus de 40 000 hommes en mai 1800, la commune bénéficie de l'afflux des touristes au XIX^e siècle, ce qui lui permet de maintenir sa population entre 300 et 400 personnes. Mais, à partir de 1920, la diminution des habitants devient un enjeu majeur. L'ouverture du tunnel routier en 1964 marque un tournant pour le village qui se voit désormais relégué à une simple étape de

transit. Néanmoins, les autorités s'activent pour attirer et fixer de nouveaux résidants. Les nombreuses mesures mises en place ont permis de stabiliser la population et de continuer d'accueillir les nombreux pèlerins de la renaissance via Francigena.

L'assemblée a le plaisir d'écouter les conférences suivantes :

- *L'église et le monastère de Saint-Pierre*, par Jacques Bujard, archéologue, ancien chef de l'Office du patrimoine et de l'archéologie du canton de Neuchâtel ;
- *Le trésor d'église de l'hospice du Grand-Saint-Bernard*, par Pierre Rouyer, rédacteur, coresponsable du Musée de l'hospice ;
- *L'itinéraire de la via Francigena*, par Sandro Benedetti, géographe, Fondation ViaStoria ;
- *Les voyageurs et écrivains au Pays du Saint-Bernard*, par Antoine Pitteloud, spécialiste des récits de voyage.

À l'issue des conférences, Gilbert Tornare, président de Bourg-Saint Pierre, présente la Commune et, en son nom, offre le verre de l'amitié aux participants. Celui-ci, très généreusement accompagné de divers fromages, est suivi par le repas préparé et servi par l'équipe du Bivouac Napoléon : Salade mêlée * Pavé de saumon / Gigot d'agneau, risotto aux légumes * Strudel aux pommes.

L'après-midi est consacrée à la découverte de Bourg-Saint-Pierre en plusieurs groupes :

- Le village, avec Marlène Hiroz et Jean-Charles Fellay
- Le jardin alpin La Linnaea, avec Marie Berazategui
- Le tunnel du Grand-Saint-Bernard, avec François Pignat
- Le moulin du Valsorey, avec Pierre-Alain Joris et Jean-Claude Meilland.

La journée se termine vers 17 heures.

Martigny, le 24 mai 2025

La Secrétaire,



Sophia Cantinotti

Le Président,



Jean-Henry Papilloud